

## Editorial

*En julio del presente año en el marco de la celebración de los 50 años del Instituto de Investigaciones Econ. Dionisio Carruyo, y de los 40 años de trayectoria de la RCS se realizó el Foro sobre Difusión de la Investigación Científica y el Taller sobre Gerencia y Políticas de las Revistas Científicas, fue un día muy enriquecedor y agradecemos la participación de las doctoras Ana Judith Paredes, Luz Maritza Reyes y Haydée Ochoa Henríquez, así como también del Dr. Álvaro Márquez-Fernández, quienes con su experiencia como editores de revistas científicas, deleitaron al público presente y en especial a los editores de diferentes revistas de la Universidad del Zulia que nos acompañaron.*

*En las palabras de apertura del referido Foro, se destacó el inicio de la Revista de Ciencias Sociales con la publicación de su primer número en el año 1974. La mayoría de los investigadores se sorprenden cuando afirmamos que la revista también está de aniversario, con 40 años de vida científica divulgando el conocimiento en el área de la ciencia social, en ese largo transitar, ha publicado una gran cantidad de artículos en diferentes áreas del conocimiento pero no ha contado su propia historia.*

*Debemos situar los artículos publicados en cada uno de los números de la RCS en su contexto histórico, político, económico, social e ideológico, atendiendo siempre a las exigencias del conocimiento y de la realidad. “El desempleo de los técnicos”; “Propuesta de un modelo metodológico para la investigación sistemática del complejo de empresas públicas en países de América Latina”; “Elementos de una proposición para el estudio de la evolución de la administración pública” y “Elementos para una crítica de los sistemas pedagógicos usuales en la enseñanza universitaria de la administración en América Latina son los trabajos de Francisco Mieres; Bernardo Kliksberg; Tulio Monsalve y Naum Kliksberg, publicados en el número 3-4, julio-diciembre de 1974, para ese entonces el Rector de la Universidad del Zulia era el Dr. Régulo Pachano Añez y el decano de nuestra facultad el profesor Gastón Parra Luzardo. En este periodo, el director de la revista era el decano y el comité editorial estaba integrado por los profesores Edgar Nava; Gerónimo Tudares; Isidro Maldonado y el profesor Rubén Margheritti.*

*La revista se editaba semestralmente, cada volumen era contentivo de dos números, en los números 1 y 2 de enero-junio se dedicó la primera parte de la revista a la edición de un trabajo de Juan Pablo Pérez Alfonzo en materia petrolera, le siguió un artículo del profesor Margheritti denominado: “Aplicación de la programación lineal a problemas de optimización con múltiples variables objetivo” y un artículo sobre el Pacto Andino de la profesora Alba Ivonne León de Labarca. Llama la atención un documento anexo titulado: “Proposiciones generales para el proyecto de investigación sobre la formación social venezolana en la coyuntura actual”, es un estudio de coyuntura del periodo 1969-1974 y, estaba adscrito al Centro de Investigaciones Económicas y*

*Sociales de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales (Hoy Instituto de Investigaciones Econ. Dionisio Carruyo), este proyecto contó con la participación de los investigadores Leticia Díaz de Zavala; Olga Chacín de González; Carlos González; Adolfo Pérez y J. R. Romero Coronel además de los ayudantes de investigación Diego Hernández; Carlos Luis Villalobos, entre otros, proyecto que recibe sus referentes teóricos de Carlos Marx; Lenin y Poulantzas.*

*En el Kardex de RevicyhLUZ no hay evidencia de publicaciones de la RCS desde 1976 hasta 1994, sin embargo, dos ejemplares donados por el profesor Rafael Piña Pérez, dan cuenta de que la revista vio la luz en los ochenta. Sin embargo, en el número 1 del año 1983 el entonces director del Instituto de Investigaciones Económicas, profesor Benildo Gómez Bonilla, en su editorial explica que la revista no pudo continuar su regularidad desde el año 1975 por razones presupuestarias, “que de manera crónica ha venido golpeando la Institución Universitaria”, para este número se conformó una Comisión de Publicaciones adscrita al Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales, en ese momento su coordinador es el profesor Rafael Piña Pérez. Los temas de interés además de los análisis teóricos, versaban sobre la problemática internacional; nacional y regional. Este número se denominó, por la Comisión Científica, como la tercera época, haciendo alusión de su relanzamiento luego de permanecer adormecida por unos años.*

*En el año 1983 se edita el segundo número (No. 2 Tercera Época), en el marco de los XXV Aniversario de la Facultad con destacadas investigaciones tales como: “Los efectos de la devaluación en la balanza comercial”, el caso de Venezuela”; “La renta diferencial del suelo urbano”, “El comercio internacional entre los países pobres y los países ricos”, los referidos trabajos tienen en común el uso del instrumental micro y macroeconómico. Otros dos artículos desarrollaron el tema del socialismo y la democracia con un importante debate. En los años ochenta el rector de la universidad era el profesor Rafael Acosta Martínez y el decano de nuestra facultad el profesor Juan Laya Baquero.*

*En el contexto de un cambio de modelo económico, aparece en 1990 la edición del No. 1, el primer artículo de este número daba cuenta del paso “Del Keynesianismo al Neoliberalismo”, como respuesta a las interrogantes y tendencias del momento en América Latina ante la llegada del Neoliberalismo. Época de incertidumbres teóricas y de cambio de paradigma. Otros temas afines que se discuten en este número son: lo privado y lo público, la participación, los estudios sectoriales para el desarrollo regional; elección directa de los gobernadores ante la llegada inminente del proceso de descentralización y opinión sobre el paquete de medidas de política económica. La Comisión de Publicación la preside el profesor Adalberto Arria (director del Instituto de Investigaciones para ese entonces), y un Comité Editor integrado por otros profesores. El decano era el profesor Neuro Villalobos Rincón.*

*Luego del número referido no hay evidencia de la edición de nuevos números, sino hasta el año 1995 cuando aparece el Volumen I, Número 1 de septiembre, identificado como Nueva Época. En este número la revista aparece con su ISSN (lo tiene desde 1974) y depósito legal, asimismo presenta un cuerpo editorial estructurado de la siguiente manera: Editor; Coordinación y Comité Editorial, en este contexto el Rector de la Universidad es el profesor Ángel Lombardi; la decana la profesora Juliana Ferrer y el director del Instituto de Investigaciones el profesor Jorge Guillermo Moreno. A partir de este número las secciones de la revista serían: Economía,*

*Administración y Contaduría, Sociología y Antropología. Como temas de interés considerados en este número encontramos: Globalización; inflación; reingeniería del Estado; crecimiento con equidad; regionalismo; cambio tecnológico; integración; competitividad; productividad; calidad; eficiencia en el producto; el Impuesto al Valor Agregado (IVA); crisis; política cultural y protección ambiental.*

*Una nota curiosa aparece en el editorial de éste número, dice Ferrer que “los antecedentes de esta revista se remontan a 1962 cuando se editaba con el nombre de <Economía y Administración> ...se editó sin interrupción hasta 1967...En 1974 reaparece la revista con el nombre que conserva hoy, <Revista de Ciencias Sociales> ...”.*

*En la actualidad la RCS se ha convertido en un espacio de difusión del conocimiento de una pluralidad de temas que se discuten ya no en un ámbito nacional sino también internacional, y está posicionada en las bases de datos más prestigiosas. A partir del año 2009 se editan cuatro números al año, los cuales se quedan cortos ante la gran cantidad de artículos recibidos de diferentes países.*

*El número que aquí le presentamos reúne un conjunto de trabajos de España, Turquía, Corea del Sur, México, Venezuela, Colombia, Bolivia, Chile y Argentina, con temas interesantes. En el primer artículo, Zamorano, Salgado y Lara analizan el concepto de cultura desde la teoría de los sistemas sociales de Niklas Luhmann, seguidamente se considera el tema de las políticas públicas desde diferentes perspectivas. Pablo Segovia y Saúl Mira identifican la situación actual de la evaluación de políticas y programas sociales en Chile, México, Brasil y Colombia; en otra investigación, García-Quero muestra para el caso español, el retroceso en los derechos humanos como resultado de implantar políticas neoinjustas. Facundo Solanas analiza en su trabajo las políticas destinadas a la libre circulación de profesionales impulsadas por el MERCOSUR desde el enfoque de las transferencias.*

*Desde la perspectiva neorrealista, Rodríguez Aranda estudia la política exterior china y la condición de socios estratégicos de países como Brasil y Venezuela, luego en el siguiente artículo Mehmet y Hasan investigan el origen y los antecedentes de los acontecimientos que condujeron a la creación de una Turquía emergente en el siglo XXI que ha fortalecido su relación con el Oriente Medio, Asia Central, los Balcanes, la Unión Europea, América Latina, África y Extremo Oriente de Asia.*

*Bello y Di Filippo analizan el período de la historia del Perú conocido como la “República Aristocrática” (1895-1919) bajo los prismas de Douglass North y Raúl Prebisch, el estudio se centra en el desarrollo de las actividades económicas y sus implicancias sociales y políticas. Desde Corea del Sur, Nam Kwon Mun analiza la reconfiguración del Estado boliviano bajo el liderazgo de Evo Morales; para el autor del trabajo, este Estado con una nueva estructura de poder con base étnica y encarnado en descentralización ha probado ser sólo retórica vacía de los intentos reformistas. Por su parte, H.C.F Mansilla afirma refiriéndose a los casos de Bolivia y Venezuela, que los discursos relativistas y postmodernistas han impedido percibir los fenómenos de autoritarismo en los regímenes populistas. Otro autor, aborda la crisis de las hegemonías para los casos concretos de Bolivia y Chile, para Vivero, los conflictos y las contradicciones presentes en los referidos países dan cuenta de la posibilidad de construcción de nuevas re-*

*laciones sociales y políticas a partir de las luchas contra hegemónicas que han venido protagonizando las clases excluidas.*

*Seguidamente López y Hernández analizan los procesos laborales en Venezuela, para los referidos investigadores el proceso bolivariano ha desarrollado novedosas experiencias democratizadoras en la gestión de la actividad productiva, creando escenarios inéditos de participación. La incorporación a las políticas laborales del cooperativismo y del control obrero de la producción, la constitución de nuevas formas organizativas como los delegados de prevención y los consejos de trabajadores, modificaron el escenario laboral en Venezuela después de 1998. Carolina Galindo en otra investigación, examina las posibilidades para el desarrollo de una sociedad civil regional en el ámbito latinoamericano a partir del estudio de experiencias que considera exitosas en materia de rendición de cuentas y movilización ciudadana.*

*Máximo Quitral realiza un interesante estudio sobre la calidad de la democracia en Chile y el voto voluntario, para ello considera como fundamento teórico el concepto de poliarquía de Robert Dahl. Para cerrar este nutrido número, se tiene la discusión que realiza Pilar Ortiz sobre el caso específico de la campaña electoral del Partido Popular en la región de Murcia en las elecciones generales en España de 2008, destaca Ortiz, entre sus conclusiones, que las campañas pueden contribuir a un reforzamiento de la decisión de voto entre aquellos electores que ya tienen lealtades partidistas.*

*No me queda más que agradecer a todas las personas que han contribuido en lo que es hoy la RCS, a sus editores y coordinadores, miembros del Comité Editorial; asesores; árbitros, asistentes académicos y de distribución, directores y secretarías del Instituto, estudiantes de la escuela de economía y colaboradores, esto es todo un equipo de trabajo, a todos gracias!.*

**Jennifer Fuenmayor**  
Editora en Jefe  
Universidad del Zulia